

# REVISTA POLÍTICA AUSTRAL

UNA PUBLICACIÓN CIENTÍFICA DE LA ESCUELA DE GOBIERNO  
UNIVERSIDAD AUSTRAL

## PRESENTACIÓN

Esta nueva edición de la *Revista Política Austral* tiene el orgullo de acompañar el 10º Aniversario de nuestra Escuela de Gobierno, Política y Relaciones Internacionales de la Universidad Austral. Es una enorme satisfacción para todo el equipo editorial colaborar desde la investigación científica al proyecto académico de nuestra Escuela de Gobierno, que se consolida en el tiempo como un referente en la formación de profesionales al más alto nivel, contribuyendo al debate sobre el desarrollo nacional y la inserción internacional de nuestro país.

La primera sección de este número, Opiniones y reflexiones, cuenta con dos significativos aportes. El primero de ellos, de mano del Dr. Alfonso Santiago, el director de la Escuela de Gobierno, quien nos relata con detalle y pasión un viaje en el tiempo por estos diez años de vida de nuestra Escuela. El segundo aporte a esta sección lo realiza el Dr. Luciano Bolinaga, director del Centro de Estudios de Asia y del Doctorado en Ciencias Políticas en nuestra casa de altos estudios, quien presenta una serie de reflexiones sobre el principio de “una sola China” y su impacto en la política y en el derecho internacional.

La segunda sección, Artículos de investigación, presenta tres trabajos. El primero de ellos se titula “Alternancia política y dinámicas electorales en Corea del Sur: la elección presidencial de 2022 y sus múltiples dimensiones” de Bárbara Bavoleo, Matías Benítez y Desirée Chaure. Los autores analizan la elección presidencial en Corea del Sur que representó un momento clave de alternancia política, en un contexto marcado no solo por la crisis sanitaria global de la COVID-19, sino también por tensiones sociales y económicas que venían acumulándose desde antes y que ponían en jaque el camino político del país entre el rumbo autoritario y la democracia participativa.

El segundo de los artículos de investigación se titula “Diálogos a la distancia: avances de la investigación sobre la comunidad japonesa en el noroeste de la provincia de Buenos Aires (2015-2025)” de Celeste Castiglione. Este artículo es un primer avance de investigación de proyectos vinculados a la Asociación Japonesa Sarmiento y a la Universidad Nacional José C. Paz; por medio de una metodología cualitativa, avanza sobre la problemática de la migración japonesa en el territorio, dando cuenta de casi todos los aspectos de su vida: la adquisición del idioma, eventuales retornos y la construcción asociativa, robustecida por aspectos deportivos y celebraciones.

Cierra esta sección el trabajo de Ángeles Soledad Decarlos, un artículo que se titula “Gobernanza global de los marginados: soberanía, migración y cambio climático”. Su análisis se

centra en el impacto del aumento del nivel de mar en la potencial inundación que sufrirían los Pequeños Estados Insulares en Desarrollo y el desafío que esto implica para la comunidad internacional, en pos de acciones concretas que refieran tanto a temas del cambio climático como también de las migraciones ambientales. El trabajo se centra en estudiar particularmente el caso del Tratado de la Unión Falepili.

En las secciones finales, Tesis de grado y posgrado y Reseñas bibliográficas, encontramos la tesis de María Belén Arias Capozzo, titulada “El rol de los bancos multilaterales de desarrollo en el cumplimiento de los objetivos de desarrollo sostenible: un análisis sobre las inversiones en infraestructura”. Este trabajo tiene como fin analizar la contribución de los bancos multilaterales de desarrollo al cumplimiento de los objetivos de desarrollo sostenible en Argentina durante el período 2018-2023 a partir de las inversiones en infraestructura. Se estudian tres organismos clave en la región: el Banco Interamericano de Desarrollo, la CAF (Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe) y el Fondo Financiero para el Desarrollo de la Cuenca del Plata. Finalmente, el doctor Roberto Bosca presenta una reseña sobre el libro *El mundo del Islam* de Ricardo H. Elías, publicado por la Editorial Yerrahí en el año en curso. La riqueza de la investigación que se plasma en las páginas de este libro ilumina y derriba una variedad de mitos y preconceptos acumulados a lo largo del tiempo sobre el Islam.

Una vez más, desde el equipo de redacción de la *Revista Política Austral* promovemos la lectura de cada uno de los aportes que se realizan en este nuevo número, fiel reflejo de nuestro compromiso institucional desde la Escuela de Gobierno, Política y Relaciones Internacionales con la investigación científica en el ámbito específico de las Ciencias Políticas y las Relaciones Internacionales. De la misma forma, invitamos a los colegas a presentar a la revista su producción académica con el objeto de ser evaluada para su publicación.

Agradecemos, como siempre, a los autores que comparten con nosotros sus valiosas investigaciones y al equipo de colegas que nos acompañan en la producción y difusión de la Revista.

Buenos Aires, octubre de 2025

**Dr. Alfonso Santiago**

Director

**Dr. Luciano Bolinaga**

Director ejecutivo

**Mg. Aldo Javier López**

Jefe de edición

**Dr. Juan Ignacio Percoco**

Coordinador académico